



## Déclaration sur le 70e anniversaire de l'armistice de la guerre de Corée – version révisée

*C'est lui, en effet, qui est notre paix: de ce qui était divisé, il a fait une unité. Dans sa chair, il a détruit le mur de séparation: la haine.*

(Éphésiens 2,14)

*Évite le mal, agis bien,  
recherche la paix et poursuis-la!*

(Psaume 34,15)

Le Comité central du Conseil œcuménique des Églises (COE), réuni à Genève du 21 au 27 juin 2023, est vivement préoccupé par l'accélération du cycle de confrontation et de provocation, attestée notamment par les exercices militaires conjoints des États-Unis, du Japon et de la Corée du Sud et les essais de missiles nord-coréens. Nous prions pour que la paix et le dialogue mettent fin à ce cycle dangereux, et pour que les armes nucléaires soient abandonnées non seulement dans la péninsule coréenne, mais également dans le monde entier.

Alors que la péninsule coréenne connaît une nouvelle escalade de tensions et d'affrontements, nous rappelons que cette année marque le 70<sup>e</sup> anniversaire de l'armistice de 1953 qui a établi un cessez-le-feu, mais pas une fin officielle, à la guerre de Corée.

Les relations intercoréennes se sont fortement détériorées depuis la fin abrupte et non concluante du sommet entre les États-Unis et la Corée du Nord qui s'est déroulé à Hanoï en 2019, comme l'atteste notamment la démolition par la Corée du Nord d'un bureau de liaison intercoréen en juin 2020. À cela s'ajoute la fermeture des frontières à la suite de la pandémie de COVID-19, qui a entraîné une rupture totale de la communication entre les gouvernements, les organisations privées, la société civile et les Églises de Corée du Nord et de Corée du Sud.

Le COE soutient les rencontres entre chrétien-ne-s de Corée du Nord et de Corée du Sud ainsi que la coopération œcuménique internationale en faveur de la paix et de la réunification de la péninsule coréenne depuis près de 40 ans. Cependant, en raison de la conjoncture internationale, il n'y a plus eu de rencontre avec les homologues de la Fédération chrétienne coréenne (FCC) de Corée du Nord depuis décembre 2019. À l'occasion de notre réunion en cette triste année d'anniversaire, nous prions pour le rétablissement des relations avec nos sœurs et frères de la FCC et la reprise du témoignage et de l'action œcuméniques conjoints des chrétien-ne-s de Corée du Nord et de Corée du Sud en faveur de la paix dans la péninsule coréenne et de la réunification du peuple coréen divisé.

Pour contribuer à rompre le cycle actuel de confrontation, nous pensons qu'une étape importante consisterait à reconnaître officiellement la fin de la guerre de Corée de 1950 à 1953 en remplaçant l'armistice temporaire par un traité de paix. Soixante-dix ans d'état de guerre suspendu, ça n'a pas de sens et c'est un contexte profondément non constructif pour aborder les réalités actuelles de la péninsule coréenne. En outre, le remplacement de l'armistice par un traité de paix constitue un engagement et un objectif de longue date pour le [National Council of Churches in Korea](#) (Conseil National des Églises de Corée) de Corée du Sud, mais aussi pour la FCC de Corée du Nord. Ce processus est soutenu par le COE, comme l'attestent la [Note sur la fin de la guerre et l'établissement de la paix dans la péninsule coréenne](#) rédigée lors de la 11<sup>e</sup> Assemblée du COE et l'initiative [Lumière de la paix](#) (en anglais).

Par conséquent, le Comité central:

**Demande** l'adoption de mesures en vue de déclarer officiellement la fin de la guerre de Corée et de remplacer l'armistice de 1953 par un traité de paix.

**Appelle** toutes les Églises membres et tous les partenaires œcuméniques du COE, en particulier ceux des pays dont les forces ont participé à la guerre de Corée de 1950 à 1953, à plaider auprès de leurs gouvernements en faveur d'une telle déclaration et d'un tel traité de paix.

**Prie instamment** les gouvernements des États-Unis d'Amérique, du Japon, de la Corée du Sud et de la Corée du Nord de s'abstenir de déclarations et d'actions militaires qui risquent d'aggraver la confrontation et les tensions dans la région, et de prendre plutôt des mesures pour réduire les tensions et créer un environnement propice au dialogue.

**Recommande vivement** l'assouplissement des sanctions «à pression maximale<sup>1</sup>» imposées à la Corée du Nord, qui n'ont pas atteint leur objectif d'empêcher la Corée du Nord de se doter d'armes nucléaires, mais qui constituent des obstacles majeurs à la coopération diaconale avec le peuple nord-coréen et au dialogue politique.

**Encourage** le Secrétariat du COE à reprendre, dès que possible, les rencontres «interpersonnelles» entre chrétien-ne-s de Corée du Nord et de Corée du Sud, accompagné-e-s de représentant-e-s de l'ensemble du mouvement œcuménique mondial, ces rencontres constituant un moyen important de promouvoir la confiance, la compréhension mutuelle et la paix.

**Invite** les Églises membres, les partenaires œcuméniques et toutes les personnes de bonne volonté à réfléchir à «comment trouver la paix<sup>2</sup>» dans le contexte de la péninsule coréenne, à envisager de

---

<sup>1</sup>La Corée du Nord est l'un des pays les plus sanctionnés au monde. Alors que les sanctions visaient principalement l'armée et l'élite du pays, elles ont évolué ces dernières années vers une interdiction presque totale du commerce, des investissements et des transactions financières liés à la Corée du Nord, ce que l'administration Trump a surnommé la «pression maximale». Plusieurs agences de l'ONU ont tiré la sonnette d'alarme quant aux conséquences pour la population, et les appels se sont multipliés en faveur d'évaluations de l'impact sur la situation humanitaire et sur les droits de la personne.

<sup>2</sup>Luc 19,42; Romains 14,19.

soutenir [l'appel à la paix en Corée](#) (en anglais) promu par le Conseil National des Églises de Corée, à participer à la célébration du [Dimanche de prière pour la réunification pacifique de la péninsule coréenne](#)<sup>3</sup>, à manifester leur solidarité avec les Églises coréennes et à accompagner leurs efforts en faveur d'un climat de paix permanent dans la région et dans le monde.

Nous prions pour que les membres permanents du Conseil de sécurité de l'ONU travaillent ensemble à la réunification pacifique de la péninsule coréenne.

---

<sup>3</sup>Le Dimanche de prière pour la réunification pacifique de la péninsule coréenne est célébré chaque année le dimanche précédant le 15 août. Fêté comme le Jour de la libération en Corée du Nord comme en Corée du Sud, le 15 août marque le jour de 1945 à laquelle la Corée a obtenu son indépendance de l'oppression coloniale japonaise, mais également celui où la péninsule a été divisée en deux pays. Le Comité central de la Fédération chrétienne de Corée (Corée du Nord) et le Conseil national des Églises de Corée (Corée du Sud) ont l'habitude de collaborer à l'occasion de chaque célébration annuelle en composant une prière commune.